## Связующая нить поколений

## М. В. Тарабукина

Северо-Восточный федеральный университет им. М.К. Аммосова, г. Якутск, Российская Федерация 

☑ nina.stepanova.47@mail.ru



Становление и развитие филологического факультета СВФУ им. М.К. Аммосова неразрывно связаны с именем Кыданы Ивановны Платоновой, кандидата филологических наук, доцента кафедры русского языка и общего языкознания (1925–2009 гг.).

Кылана Ивановна была студентом отделения русского языка и литературы педагогического открытого осенью 1935 года и призванного готовить учителей для средних и неполных Якутии. средних школ Среди преподавателей-русистов были известные учёные, как доцент Т. А. Шуб, уроженец Ленинграда, читавший лекции по введению в языкознание и современному русскому языку; доцент Н. Т. Мальшакова,

читавшая лекции по современному русскому языку. Доцент А. М. Бабкин, также приехавший из Ленинграда и проводивший занятия по циклу исторических лингвистических дисциплин, впоследствии стал доктором филологических наук, профессором, лауреатом Ленинской премии. Кафедру русского языка, которая стала самостоятельной с 1946 г., возглавляла доцент Н. Т. Мальшакова.

Многие выпускники педагогического института в дальнейшем составили костяк филологического факультета Якутского государственного университета – это профессора Н. Г. Самсонов, Т. П. Самсонова, доценты М. И. Помигалова, В. В. Розанова, К. С. Евсеева, К. И. Платонова, У. М. Протопопова, старшие преподаватели К. Ф. Федоров, А. М. Пакина, П. П. Курчатова, Л. П. Васильева и другие.

Трудовая деятельность К. И. Платоновой началась в суровые годы Великой Отечественной войны на рабфаке Якутского педагогического института. Затем были годы работы в областной партийной школе. С 1957 г. ее жизнь неразрывно связана с университетом. Сферой ее научных интересов был язык художественных произведений, в частности, язык якутских рассказов В. Г. Короленко. Этой проблеме была посвящена ее диссертация на соискание учёной степени кандидата филологических наук.

Активная жизненная позиция К. И. Платоновой ярко проявлялась в общественной работе. Она была членом партийной организации университета и факультета, избиралась депутатом Якутского городского совета.

У каждого человека на жизненном пути встречаются люди, которые помогают в выборе профессии, жизненных приоритетов. Одним из таких людей для меня является Кыдана Ивановна. Я была слушателем ее спецкурса «Язык художественных произведений». Она часто приглашала к себе домой, разрешала пользоваться книгами из богатой домашней библиотеки. Кыдана Ивановна была интересным собеседником, прирожденным педагогом, тонким ценителем и знатоком русской словесности.

А вот что пишет в своих воспоминаниях моя однокурсница Надежда Еремеевна Прокопьева: «Моя первая у неё по спецкурсу курсовая работа была посвящена антропонимическому исследованию имен и фамилий героев комедии А. С. Грибоедова «Горе от ума». До сих пор вспоминаю с удовольствием, как для меня было интересно узнавать новое, доселе неизведанное. Связь между именами и героями – вот было удивительно! Ну ладно там Скалозуб, про которого мы знаем, что он известный солдафон, но то, что он Сергей, да еще Сергеевич, что по имени обозначало «высокий», и двойным, как бы именем, усиливало экспрессию его образа, многоговорящая фамилия, о которой раньше не задумывалась – вот было открытие для меня! Полковник Скалозуб заиграл для меня новыми красками! Ну, и, конечно, другие герои прославленной комедии тоже.

Обращали на себя внимание простота и доступность этой милой женщины. Помню, как однажды Кыдана Ивановна пригласила нас на консультацию к себе домой. С каким благоговением мы переступали порог этого дома, где жил знаменитый историк, профессор Георгий Прокопьевич Башарин. С какой гордостью я восседала за его большим рабочим столом в кабинете, где все стены были заставлены книжными шкафами. Особый дух витал в этой квартире, атмосфера высокой культуры и интеллигентности. И на дачу к ней я ездила, мы пили чай и разговаривали не только о научной работе, но и на разные бытовые темы, о моей студенческой жизни».

Имя нашего дорогого Учителя и коллеги неразрывно связано с именем её супруга — профессора Георгия Прокопьевича Башарина. Вместе с мужем они воспитали прекрасных детей, внуков. Неоценим ее вклад в увековечивании памяти мужа, заслуженного деятеля науки РСФСР и ЯАССР, доктора исторических наук, профессора Г. П. Башарина.

Жизнь Кыданы Ивановны Платоновой – это пример безграничной преданности призванию учёного, педагога.

TAPAБУКИНА Марфа Васильевна — к. филол. н., заведующий кафедрой русского языка ФГАОУ ВО «Северо-Восточный федеральный университет им. М.К. Аммосова», г. Якутск, Российская Фелерация

E-mail: nina.stepanova.47@mail.ru

*Marfa V. TARABUKINA* – Cand. Sci. (Philology), Head of the Department of Russian Language, M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation

## The intergenerational thread

## Marfa V. Tarabukina

M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation mina.stepanova.47@mail.ru

Kydana Ivanovna Platonova (1925–2009), Candidate of Philological Sciences and Associate Professor at the Department of Russian Language and General Linguistics, played an integral role in the formation and development of the Faculty of Philology at M.K. Ammosov North-Eastern Federal University.

Kydana Ivanovna was a student in the Russian Language and Literature Department of Yakutsk Pedagogical Institute, established in the autumn of 1935. It was opened with the specific purpose of training teachers for secondary and lower secondary schools in Yakutia. Among the first Russian language lecturers were prominent scholars, including T. A. Shub, an Associate Professor and native of Leningrad, who lectured on Introduction to Linguistics and Modern Russian Language, and N. T. Malshakova, also an Associate Professor, who lectured on Modern Russian Language. A. M. Babkin, another Associate Professor who also arrived from Leningrad and taught courses in historical linguistics, later became a Doctor of Philology, Professor, and a Lenin Prize laureate. N. T. Malshakova was the head of the Department of Russian Language after it gained independence in 1946.

Later many graduates of Pedagogical Institute formed the core of the Faculty of Philology at Yakutsk State University. They were Professors N. G. Samsonov and T. P. Samsonova, Associate Professors M. I. Pomigalova, V. V. Rozanova, K. S. Evseeva, K. I. Platonova, and U. M. Protopopova, as well as Senior Lecturers K. F. Fedorov, A. M. Pakina, P. P. Kurchatova, L. P. Vasilieva and others.

- K. I. Platonova's professional career began during the challenging years of the Great Patriotic War at the workers' faculty (rabfak) of Yakutsk Pedagogical Institute. Then she spent several years working at the regional party school. Since 1957 her life had been totally connected with the university. Her research interests focused on the language of literary works, particularly the linguistic features of V. G. Korolenko's Yakut short stories. This problem formed the basis of her dissertation for the degree of Candidate of Philological Sciences.
- K. I. Platonova's active life position was brightly visible in social activities. She held membership in the university and faculty party organization and served as a Deputy of the Yakutsk City Council.

On every person's life journey, there are people who help with career choice and life priorities. Kydana Ivanovna was one of this kind of figure for me. I was a student in her specialized course, "The Language of Literary Works". She often invited me to her home and allowed me to use books from her extensive personal library. Kydana Ivanovna was interesting to talk to; she was a born with a natural pedagogical talent and held a profound appreciation for Russian literature.

"My first coursework for her specialized course was about the anthroponymic analysis of names and surnames within A. S. Griboedov's comedy 'Woe from Wit'," Nadezhda Eremeevna Prokopieva, my course mate, writes in her reminiscences. "I still remember with great pleasure how interesting it was for me to learn new and unknown things. The connection between the characters' names was amazing! Well, we know that Skalozub is a famous blimp, but his name Sergei, which means "high", intensifies the expression of his image, because his name is used twice, as he is Sergei Sergeevich. This is a telling surname I hadn't thought about before. It was a revelation for me! I saw Skalozub in a new light! And, of course, the other characters of the celebrated comedy too.

Kydana Ivanovna was a nice woman and easy to talk person. I remember one time she invited us to her house for a consultation. We felt very honoured to enter her home, because we knew that the famous historian and Professor Georgiy Prokopievich Basharin also lived there. I remember sitting at his big desk in study room with great respect, surrounded by the walls filled with books. The apartment had a special feeling, the atmosphere of high culture and intelligence. I also visited her country house. We drank tea and talked about many things, not just research work, but also about everyday life, like my life as a student."

The name of our dear Teacher and colleague is inextricably linked with the name of her spouse, Professor Georgiy Prokopievich Basharin. Together, they raised wonderful children and grandchildren. Her contribution to preserving the memory of her husband, an Honoured Scientist of RSFSR and Yakut ASSR, Doctor of Historical Sciences, and Professor G. P. Basharin, is impossible to measure.

Kydana Ivanovna Platonova's life shows us what is means to be completely dedicated to her work as an academic and teacher.